

**18E JOURNÉES DES PÔLES ASSOCIÉS
ET DE LA COOPÉRATION
(JPAC 2022)**

**LES VALEURS DE
LA COOPÉRATION**

#jpac22

**17 - 18 - 19 OCTOBRE
2022**

**PARIS
BIBLIOTHÈQUE
NATIONALE DE FRANCE
ET SES PARTENAIRES**

{BnF} Bibliothèque nationale de France

**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA SOUVERAINETÉ
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE**
*Liberté
Égalité
Fraternité*

**MUSÉUM
NAT HIST
NATURELLE**

**Centre
Culturel
Irlandais**

Marc SANGNIER

par **Arnaud Beaufort, directeur général adjoint, directeur des Services et des réseaux/ BnF**

La coopération est un art qui doit beaucoup à l'équilibrisme : faire émerger des projets communs, dans une relation de confiance, savoir les adapter et les faire évoluer en fonction de contingences politiques, économiques et scientifiques n'est pas une mince affaire. Elle requiert une communauté qui fasse l'effort de se comprendre et d'échanger en vue d'agir ensemble. La valeur de la coopération, ou ses valeurs est vécue au quotidien dans notre réseau. C'est une initiative commune qui rassemble pour la réussite d'un but commun. Ce travail collectif repose aussi sur la volonté de faire avancer des projets communs. La BnF de son côté s'engage à poursuivre et amplifier la coopération.

Gallica

Cette année Gallica fête ses 25 ans, avec à venir ses 10 millions de documents consultables. Forte de ses quelques 18,5 millions de visites annuelles, elle correspond bien à l'attente des publics. Gratuite et bien référencée, elle a su développer de nouveaux services en 2021 et au cours de cette année : l'amélioration de l'ergonomie de la page de visualisation des documents nés numériques ; la poursuite du projet Gallicarte ; une nouvelle fonctionnalité de recherche géographique ; l'ajout de data.bnf.fr dans les blocs Gallica vous conseille, la refonte du rapport de recherche. Pour les prochaines années, les développements de Gallica se concentreront principalement autour de la refonte de la recherche avancée (objectif de la mise en production février 2023), de l'évolution du serveur de streaming et les développements de la page collections sonores // vidéos.



La BnF a de plus été bénéficiaire de subventions de la Caisse des dépôts dans le cadre des investissements d'avenir sur un projet de fouille d'images, qui devrait, à échéance de trois ans, permettre grâce à l'intelligence artificielle de pouvoir rechercher des similitudes dans les images de Gallica.

La médiation poursuit elle aussi son développement : les Sélections de Gallica ont été enrichies de nombreux corpus ou nouvelles ; le blog Gallica a continué sa progression, 388 billets ont été publiés en 2021, dont une cinquantaine avec ou par des partenaires et des usagers de la bibliothèque numérique. Mises en place en 2018, les fiches « Gallica vous conseille » facilitent les recherches du grand public et renforcent la visibilité des contenus de médiation. 1521 fiches conseils sont en lignes fin 2021. Je vous encourage à participer activement à la médiation, source de fréquentation non négligeable des fonds. Le 26 septembre dernier, Gallica a remporté le prix spécial du jury lors de l'édition 2022 des Prix Historia. Créé en 2010 par la revue Historia, ces prix récompensent des ouvrages, des expositions, des films ou encore des jeux-vidéo où l'histoire est mise en valeur. Gallica, la bibliothèque numérique de la BnF et de ses partenaires, a été récompensée pour « le travail de valorisation du patrimoine » et « le rôle essentiel joué dans la transmission de l'histoire ».

Quant à « Gallica marque blanche », sa progression est le reflet de l'intérêt des bibliothèques. Le développement de ces bibliothèques numériques est essentiel aux lecteurs, et que leur co construction servent à la fois le rayonnement des documents de la BnF et des partenaires BnF.

Des collections de référence

Disposer d'une collection de référence de la presse numérisée est aussi un des défis dans les prochaines années. Cette collection, bâtie ensemble et librement accessible sur Gallica, permettra à tous de disposer d'un fonds cohérent pour le développement d'une valorisation de l'histoire de la presse.

Les projets de numérisation concertée, promis à un bel avenir, correspondent à un cadre de travail particulièrement adapté à la coopération : la BnF et ses partenaires s'enrichissent ainsi mutuellement, comblent des lacunes documentaires et composent des corpus de documents cohérents sur lesquels une valorisation dynamique prend corps ; histoire du Droit et du Sport en sont de bons exemples.

Le dépôt légal

Le dépôt légal des documents dématérialisés va se mettre en place à la BnF au cours des prochaines années. Les BDLI pourront bénéficier de l'apport de ce DL en plus du DL du web. C'est une grande source d'enrichissement.

Tous ces développements à venir prouvent bien que les valeurs de la coopération sont des valeurs de partage, d'un effort collectif de travail au service d'un bien commun. Chaque action que nous menons se doit de bénéficier à nos lecteurs et à chaque bibliothèque ou établissement de notre réseau national.